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الكلمات المبدوءة بلام إذا دخلت عليها "أل" الشمسية . 

حذف همزة "ألف" الوصل من " أل" الشمسية أو القمرية إذا سبقت بلام الجر .
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اللام الشمسية والقمرية

 اللام الشّمسية : لام تكتب ولا تنطق ، ويأتي بعدها حرف مشدد .
· مثالها : الشَّمس ، الرَّياح ، التَّـل ، الثِّمار ، الصَّبر ، الضَّـرس ، الـذُّل ، النُّور ، الـدِّفاع ، السَّلام ، الظُّلم ، الزُّهر ، الرَّبيع.  الطُّيور ، اللَّيل .

   الأحرف التي تأتي بعد اللام الشمسية كما في الأمثلة السابقة : الشين ، الراء ، التاء ، الثاء ، الصاد ، الضاد ، الذال ، النون ، الدال ، السين ، الظاء ، الزاي ، الطاء ، اللام .

· عدد تلك الحروف أربعة عشر حرفاً ، جمعت في أوائل كلمات البيت التالي :  

· طب ، ثـم صل رحما تفز ، ضف ذا نعم      دع سوء ظن ، زر شـريفـا للكرم .

اللام القمرية : لام تكتب وتنطق ، ويتصل بها حرف متحرك خال من التضعيف "الشدّة"، وتكون ساكنة.   
· مثالها : الـأمل ، البدر ،الـجمل ،الـحلم ، الـخير ، العلم ،الغيرة ، الفناء ، القلب ،الكتاب  الـمسلمون ، الـهواء ، الورد ، الياسمين . 

· الحروف التي تأتي بعد اللام القمرية كما في الأمثلة السابقة هي : الهمزة ، الباء ، الجيم ، الحاء ، الخاء ، العين ، الغين ، الفاء ، القاف ، الكاف ، الميم ، الهاء ، الواو ، الياء. 

· عددها أربعة عشر حرفاً ، جمعت في العبارة التالية : (أبغ حجك ، وخف عقيمه). 

اللام الشمسية تكتب و لا تنطق
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الكلمات المبدوءة بلام إذا دخلت عليها "أل" الشمسية
إذا دخلت اللام الشمسية على اسم يبدأ بلام كتبت اللامان معاً دون حذف كما في الكلمات التالية :
· لقمة ((( اللّقمة .

·  لظى ((( اللّظى .

· لجام ((( اللّجام . 

· لون ((( اللّون .

·  لوح ((( اللّوح. 
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حذف همزة "ألف" الوصل من "أل" الشمسية أو القمرية إذا سبقت بلام الجر

تحذف همزة الوصل من ( ال) إذا دخلت عليها لام الجر كما في :
المعلم (( لِلْمعلم .

 الدهون (( لِلْدهون .

الخالق (( لِلْخالق .

الألف اللينة في آخر الأسماء ، والأفعال ، والحروف

أولاً:
أ ـ إذا جاءت الألف اللينة رابعة أو أكثر في آخر الفعل أو الاسم المعرب: كتبت على صورة الياء هكذا "ى" كما في : استقوى ـ أعطى ـ أغنى ـ منتهى ـ  مرتضى ـ ليلى ـ ذكرى . 

ولا فرق فيما سبق أن يكون أصلها الياء أو الواو ، أو كانت زائدة أو للتأنيث . 

ب ـ إذا سبقت الألف بياء ، تكتب ألفا كما تنطق هكذا "ا". كما في : استحيا ـ محيّا ـ ثريّا ـ دنيا. 

تنبيه : أ ـ يتم التفريق بين الاسم "يحيى" والفعل "يحيا" أن ألف الاسم تكتب على صورة الياء "ى" ، وألف الفعل تكتب ألفا كما تنطق "ا ". 


ب ـ في كلا الشكلين "ى ، ا" تسمى الألف : الألف المقصورة.

ثانياً :

إذا جاءت الألف ثالثة ينظر إلى أصلها : 
أ ـ إن كانت منقلبة عن واو كتبت ألفا كما تنطق "ا" كما في: عدا ـ دعا ـ عفا .

ب ـ إن كانت منقلبة عن ياء كتبت على صورة الياء بدون نقط "ى". كما في : قضى ـ رمى ـ مُدى.

معنى منقلبة أي أن أصلها كان واواً أو ياء، مثلاً:
عدا أصلها يعدو ، قضى أصلها يقضي
شذت "كلاّ" عن القاعدة وكتبت بألف كما ننطقها "ا" مع أن ألفها رابعة ولم يسبقها ياء ، والقياس أن تكتب بألف تشبه الياء "ى".
وكتبت "كلا" و "كلتا" بألف كما تنطق "ا" على غير القاعدة ، مع أن ألفهما ثالثة ، وذلك حملاً على "كلاّ".

ثالثاً: 
· تكتب الألف في آخر الأسماء المبنية ألفاً كما تنطق "ا". كما في : مهما ـ ماذا ـ ذا. 

· وتستثنى الكلمات الآتية فإن ألفها تكتب على صورة الياء "ى" ، وهي : متى ـ لدى ـ أنّى ـ الألـى .
رابعاً:
كتابة الألف في آخر حروف المعاني . 

المقصود بحروف المعاني : حروف الجر ، والجزم ، والنصب وما إلى ذلك من الحروف التي تؤدى معنى من خلال الكلام . وهى غير الحروف الهجائية التي تعرف بحروف المباني ، أى الحروف التي تتكون منها الكلمة أو مجموع الكلام . 

تكتب الألف في آخر حروف المعاني ألفا كما تنطق "ا". مثل : كلـاّّ ـ لولـا ـ لوما .  ما عدا : إلى ـ بلى ـ على ـ حتى . 

خامساً:
·  أ ـ تكتب الألف اللينة في آخر الأسماء الأعجمية "الأجنبية" ألفا كما تنطق "ا". مثل : يافا ـ كندا ـ سويسرا ـ روما ـ أفريقيا ـ أوروبا .

· ب ـ ماعدا : موسى ـ عيسى ـ متّى ـ حنّى ـ بخارى – كسرى . 
      فإنها تكتب على صورة الياء "ى".
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زيادة الأحرف

  تزاد بعض الحروف كتابة لا نطقا في المواضع التالية : ـ 
1. تزاد الألف في كلمة مائة ومضاعفاتها حتى تسعمائة دون أن تلفظ ، وكتابتها بلا ألف ليس خطأ ، إذ لا مسوغ لوجودها. ولا تزاد في الكلمات الآتية : مئات ، مئون ، مئين ، المئوي ، المئوية. 
2. تزاد الألف بعد واو الجماعة للتفريق بينها وبين واو العلة في الأفعال المعتلة الآخر بالواو . وتسمى الألف الفارقة . تزاد في الفعل الماضي ، والأمر ، والمضارع المنصوب  والمجزوم . مثل : قالوا ، قولوا ، لن يقولوا ، لم يقولوا . 

· مع التنبيه على عدم زيادتها في الأفعال المعتلة الآخر بالواو مثل : يدعو ، ينجو ، يرسو ،  يمحو . ولا تزاد الألف أيضا بعد واو الجمع المضاف . 
           مثل : حضر معلمو المدرسة، وسافر مهندسو البناء. (معلمو : هي جمع          

           مذكر سالم ”معلمون“ و حذفت النون لأنها مضاف) . 

3. تزاد الألف في آخر الاسم المنون تنوين نصب ، إذا لم يكن منتهيا بتاء التأنيث المربوطة ، أو همزة على الألف ، أو همزة سبقها ألف .
         مثال المنون التي تزاد فيه الألف : رأيت فارساً قادماً يركب حصاناً . 

         أمثلة الأسماء التي لا تزاد فيها الألف :  شممت رائحةً زكيةً. ارتكب المهمل   

          خطأً.  شاهدت سماءً صافية. واستنشقت هواءً.

4. تزاد الألف في آخر بيت الشعر عند إشباع الحركة ، وتسمى ألف الإطلاق.

       كقول الشاعر :

         أضحى التنائي بديلاً عن تدانينا  …   وناب عن طيب لقيانا تجافينا
5. تزاد الواو في آخر كلمة عمرو في حالتي الرفع والجر ، وتحذف في حالة النصب ، وتنون لأنها مصروفة ، وتسمى الواو واو عمرو. 

مثل : جاء عمرٌو . وسلمت على عمرٍو .  وصافحت عَمْراً. 

6. تزاد الواو وسطاً في الألفاظ الآتية : 


أولو ، أولي : بمعنى أصحاب وصاحبات ، وتكون أولو في حالة الرفع ، وأولي في حالتي النصب والجر. 

وتزاد في : أولئك ، أولاء ، أولات. 

دعوآتكم فديتكم

بسكوتي أذلك ^_^ّ

